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Ao vigésimo quinto dia do mês de novembro de dois mil e vinte e três, às nove horas e treze minutos,
iniciou-se o segundo dia da Décima Quarta Plenária Ordinária, realizada de forma híbrida, do Décimo
Nono Plenário do Conselho Federal de Psicologia. Par�cipou de forma presencial: Alessandra Santos de
Almeida, Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos, Carla Isadora Barbosa Canto, Carolina Saraiva, Célia Mazza de
Souza, Evandro Moraes Peixoto, Fabiane Rodrigues Fonseca, Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo, Ivani
Francisco de Oliveira, Izabel Augusta Hazin Pires, Jefferson de Souza Bernardes, Juliana de Barros
Guimarães, Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro, Marina de Pol Poniwas, Nita Tuxá, Pedro Paulo
Gastalho de Bicalho, Raquel Souza Lobo Guzzo, Roberto Chateaubriand Domingues, Rodrigo Acioli Moura
e Rosana Mendes Éleres de Figueiredo. Par�cipou de forma remota: Neuza Maria de Fá�ma Guareschi.
Pedro Paulo Gastalho de Bicalho inicia a reunião saudando as1 par�cipantes, e jus�ficando as ausências.
Ponto 20. ATAS DA 9ª PLENÁRIA DO XIX PLENÁRIO 14 E 15/07/2023 e ATAS DA 10 ª PLENÁRIA DO XIX
PLENÁRIO 18,19 E 20/08/2023 (Processos Sei nº 576600004.000402/2023-40 e
576600004.000403/2023-94). Izabel Augusta Hazin Pires disse que é preciso:  Apreciar a minuta de ata da
9ª Plenária do XIX Plenário do Conselho Federal de Psicologia que aconteceu no dia 14/07/2023. Apreciar
a minuta de ata da 9ª Plenária do XIX Plenário do Conselho Federal de Psicologia que aconteceu no dia
15/07/2023. Apreciar a minuta de ata da 10ª Plenária do XIX Plenário do Conselho Federal de Psicologia
que aconteceu no dia 18/08/2023. Apreciar a minuta de ata da 10ª Plenária do XIX Plenário do Conselho
Federal de Psicologia que aconteceu no dia 19/08/2023. Apreciar a minuta de ata da 10ª Plenária do XIX
Plenário do Conselho Federal de Psicologia que aconteceu no dia 20/08/2023. Encaminhamento: Atas
aprovadas por unanimidade. Ponto 21. DIÁRIA INTERNACIONAL (Processo Sei nº
576600026.000043/2023-72). José Eli de Vasconcelos (GFin) referiu que na 22ª Reunião de Diretoria do
XIX Plenário do Conselho Federal de Psicologia, realizada no dia 21 (vinte e um) de outubro de 2023 (dois
mil e vinte e três), foi solicitada a realização de estudo para revisão dos valores de diária internacional
pra�cado pelo Conselho Federal de Psicologia. Leu os estudos compara�vos que foram realizados,
enfa�zando que o modelo u�lizado pelo Conselho de Arquitetura e Urbanismo - CAU é o mais
interessante. Ponderou que o Tribunal de Contas da União sugere que seja realizado um escalonamento.
Que na América do Sul, América Central e Caribe haja redução de 30% (trinta por cento) no valor da diária.
Alessandra Santos de Almeida comentou que quer ter a segurança de que estes valores pra�cados podem
trazer a segurança de uma viagem internacional, se os valores são suficientes. José Eli Vasconcelos
evidenciou alguns valores pra�cados. Antônio Virgílio Bi�encourt Bastos pensa que os valores irão
assegurar as viagens e que devemos nos preocupar com as diárias, pois nos expõe e ponderou a
necessidade de responsabilização polí�ca. Pensa que é preciso fazer um estudo sobre as viagens
nacionais, que alguns valores não são suficientes. Carolina Saraiva disse que tem recebido diversas crí�cas
da categoria e que ficou incomodada, pois o valor pra�cado pelas diárias é muito alto. Salientou que é
dinheiro da categoria e que é preciso devolver algo para a categoria. Pediu que, sempre que o assunto for
relacionado a dinheiro, que sempre seja registrado em ata o seu posicionamento, de insa�sfação. Raquel
Souza Lobo Guzzo concorda com o posicionamento de Carolina Saraiva e destacou que estamos vivendo
em um momento em que as pessoas estão verificando no portal da transparência o que está sendo
realizado e pensa que devemos ficar alertas a  essa questão. Pensa que é preciso avaliar a par�cipação e a
representação, que sempre vamos ao evento em caravana, pensa que se o Conselho Federal de Psicologia
pode ser representado por somente uma pessoa, que isto seja feito. Se sente incomodada com a
quan�dade de conselheiras que vão em determinados eventos e quanto ao valor também. Alessandra
Santos de Almeida ponderou que os ajustes são sempre muito importantes e que em alguns locais os
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custos com hotel são absurdos. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho comentou que a mo�vação para a
solicitação do estudo é que o Conselho Federal de Psicologia representa um país, representa a psicologia
brasileira fora do Brasil e que não devemos nos sen�r acuados com o valor que recebemos com as diárias
e que a grande representação é na América La�na. E explicou sobre as diárias e sobre as meia-diárias. E
que as diárias não podem ser impedi�vos de representação do Conselho Federal de Psicologia. Ivani
Francisco de Oliveira comentou sobre os valores pra�cados pelos outros Conselhos Profissionais e
ponderou que não podemos gerar disputa polí�ca sobre quem fará a representação e que o processo no
Sei é público. Carolina Saraiva disse que nunca foi discu�do poli�camente quem iria fazer as
representações. Comunicou que nunca foi consultada sobre as representações de povos tradicionais, por
exemplo. Ponderou sobre as representa�vidades. Disse que quem representa os povos tradicionais no
Sistema Conselho é ela e que não está sendo consultada e se sente incomodada com isto. Jefferson de
Souza Bernardes pensa que há pontos a serem discu�dos, como a definição das representações, mas que
o foco agora é a discussão sobre as diárias internacionais. Disse que o estudo está bem construído, mas
que o valor da diária internacional está muito alto       e que esta questão pode ser ponto de discussão na
própria Apaf. Propõe diferenciar o dólar do euro. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro disse que foi
uma das pessoas que defendeu o valor, pois foi es�pulado com base no estudo. Quer falar da realidade
social cole�va e que o Conselho Federal tem uma posição social delicada e tem a preocupação com o
histórico que a psicologia deixa. Ponderou que o que está sendo feito é todo um cuidado, um cuidado de
uns com os outros, pois há disputa nos Conselhos Regionais e no Conselho Federal e as crí�cas não podem
ser entendidas como espaço de disputa. E que sente falta de ter deba�do antes as representações.
Evandro Moraes Peixoto pensa que a melhor proposta é manter os 500 (quinhentos) dólares e aplicar os
30% (trinta por cento) quando necessário. Célia Mazza de Souza ponderou que o estudo realizado pela
área técnica não poderia ser aprovado e, se necessário, revisto posteriormente. Izabel Augusta Hazin Pires
pensa que podem ser estabelecidos critérios para definir as diárias. Ivani Francisco de Oliveira comentou
que as questões diferenciadas não podem ser todas abarcadas na Minuta de Resolução. O plenário
discu�u sobre alguns valores pra�cados em alguns países. Encaminhamentos: Aprovado o estudo sobre o
valor da diária internacional do Conselho Federal de Psicologia. Ponto 22. GT DA APAF – ESTÁGIO
(Processo Sei nº 576600003.000406/2019-51). Neuza Maria de Fá�ma Guareschi disse que o Grupo de
Trabalho Estágio foi cons�tuído na Apaf de maio de 2019 (dois mil e dezenove), considerando a
preocupação do Sistema Conselhos de Psicologia com a regulamentação dos Serviços Escolas. Avaliou-se,
à época, que o Sistema deveria repensar o modelo de serviço-escola, de modo a garan�r formação de
qualidade para os futuros psicólogos e planejar a expansão destes serviços para outras áreas de atuação,
tais como as situações de emergências e desastres.  O Grupo de Trabalho tem as seguintes atribuições:
Criar resolução que contenha aspectos técnicos e é�cos sobre o serviço-escola, que contemple a
obrigatoriedade de que se tenha psicólogas/os nos ambientes de estágio; Regulamentar sobre a Polí�ca
Nacional de Estágio (registro de orientador acadêmico, é�ca dos estagiários), estágio voluntário,
intermediário entre fim do estágio e graduação, regulamentar sobre a atuação de estagiários em situações
de Emergências e Desastres. O Grupo de Trabalho reuniu-se por 10 (dez) vezes nos anos de 2020 (dois mil
e vinte), 2 (duas) vezes em 2021 (dois mil e vinte e um), 2 (duas) vezes em 2022 (dois mil e vinte e dois), 1
(uma) vez em 2023 (dois mil e vinte e três) e construiu Minuta de Resolução. Em 2020 (dois mil e vinte) o
documento foi apreciado pela Gerência Técnica, pela Secretaria de Orientação e É�ca e pela Gerência
Jurídica do Conselho Federal de Psicologia, tendo recebido algumas considerações sobre a competência do
Conselho para regular a�vidades de estágio. Nova Minuta foi feita em 2022 (dois mil e vinte e dois). A
par�r dos apontamos, o Grupo de Trabalho encaminhou a realização de pesquisa para levantamento de
parâmetros para o exercício profissional da psicóloga como orientador e supervisor de estágios. Os dados
foram coletados ao longo do mês de setembro de 2023 (dois mil e vinte e três) e os resultados serviram de
base para finalização da minuta de resolução, que segue para apreciação nesta Apaf. Disse que 80%
(oitenta por cento) dos dados da pesquisa são os já pra�cados. E que esta terceira versão da Minuta está
de acordo com as DCNs e já foi objeto de Parecer da GTec, SOE e GJur. Ivani Francisco de Oliveira procedeu
à leitura da Minuta de Resolução e os destaques foram apontados. Jefferson de Souza Bernardes destacou
o ar�go 1º quanto à definição dos conceitos: orientador, supervisor, coordenador. Disse que há a
necessidade de acrescentar os preceptores. Ponderou sobre a obrigatoriedade ou não de que os
orientadores e supervisores tenham a inscrição no Conselho Regional. Ele destacou que grande maioria
das orientadoras das Ins�tuições de Ensino Superior não são psicólogas. Antônio Virgílio Bi�encourt
Bastos perguntou sobre os mestrados profissionais e se esta Minuta de Resolução abarcará os cursos de
pós-graduação. Fez destaques nos ar�gos 2º e 3º quanto aos supervisores e orientadores. Ivani Francisco
de Oliveira ponderou que, com esta Minuta de Resolução, inviabilizaremos que o estágio seja ofertado
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sem a presença de psicóloga na unidade que está ofertando o estágio. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho
disse que a intenção é deixar a Minuta de Resolução menos susce�vel à ADI. Disse que o ar�go 3º poderia
ser flexibilizado tendo em vista o parágrafo único do ar�go 9º. Jefferson de Souza Bernardes fez destaques
no ar�go 6º. E apresentou um Decreto que informa a não necessidade de que os docentes sejam inscritos
nos Conselhos Regionais. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro comentou que, na ins�tuição onde é
orientadora de estágio, no geral, não há acesso ao campo de estágio e que os campos de estágio
dependem da contratação de professores. No ar�go 8º sugeriu inserir  referência quanto ao campo de
estágio. Raquel Souza Lobo Guzzo diferenciou as ins�tuições públicas das privadas. O plenário ponderou
sobre os limites da atuação do Conselho Federal de Psicologia. Neuza Maria de Fá�ma Guareschi pensa
que a Minuta de Resolução deve ser encaminhada à Apaf e que lá não seja aprovada. Reafirma  que a
Minuta de Resolução não extrapola a Lei de Estágio e nem as DCNs. A Minuta é importante, mas pode ser
repensada. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro fez ponderações no ar�go 13. E está preocupada com
a aplicabilidade desta Minuta de Resolução, dada a precariedade da rede privada e pública. Antônio
Virgílio Bi�encourt Bastos ponderou sobre o ar�go 14 destacando que não há a necessidade de detalhar o
que deve constar em prontuário e sugeriu que este ar�go seja resumido. Evandro Moraes Peixoto
destacou que o ar�go 17 deve ser alterado, que os termos devem ser revisados e que os documentos
decorrentes da avaliação psicológica devem ser guardados no registro documental. Após as diversas
ponderações e ques�onamentos do plenário, foi solicitado que a equipe técnica falasse sobre os pareceres
confeccionados sobre a Minuta de Resolução. Dessa forma, Ylo Caiado leu o parecer da STec e fez as
devidas ponderações. Fabíola Borges fez as considerações da Secretaria de Orientação e É�ca. E apontou a
falta de diálogo com as Comissões de Orientação e Fiscalização – COFs. João Diego destacou o histórico de
Pareceres feitos pela GJur sobre a temá�ca e disse que não foi elaborado Parecer sobre a terceira versão
da Minuta de Resolução. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho comentou que há um encaminhamento muito
evidente de que esta Minuta de Resolução não está pronta para ir para a Apaf, pois não houve diálogo
anterior com as COFs e não há Parecer Jurídico. Sugere então que a Minuta de Resolução seja conduzida
pelo plenário do Conselho Federal de Psicologia. Neuza Maria de Fá�ma Guareschi pensa que este
encaminhamento deve ser comunicado ao Grupo de Trabalho antes da Apaf. O plenário deu consenso a
este encaminhamento. Neuza Maria de Fá�ma Guareschi disse que o Grupo de Trabalho pode con�nuar
fazendo o material orienta�vo. Alessandra Santos de Almeida registrou a preocupação quanto a como
daremos conta de equilibrar o movimento de ação equita�va. Encaminhamentos: A) A Minuta de
Resolução precisa ser discu�da com as COFs e incluída fundamentação para novo parecer da Assessoria
Jurídica. B) Grupo de Trabalho precisará observar a seguinte consulta antes de ir pra APAF: II -
encaminhamento da minuta para consulta, juntamente com o histórico de ações e discussões realizadas
pelo Grupo de Trabalho, por região federa�va, para contribuições dos Conselhos Regionais de Psicologia.
C) Encaminhar para o Grupo de Trabalho a discussão feita em Plenária e informar que o texto será
trabalhado pela área técnica do Conselho Federal de Psicologia. Ponto 23. INFORME E
ENCAMINHAMENTOS - REPRESENTAÇÃO DO CFP NO 1º CONGRESO CENTROAMERICANO DE PSICOLOGÍA
- UCCAP 2023 (Processo Sei nº 576600005.000375/2023-03). Pedro Paulo Gastalho de Bicalho informou
sobre a realização do 1º Congreso Centroamericano de Psicología - UCCAP 2023 (dois mil e vinte e três).
Nos dias 16 (dezesseis), 17 (dezessete) e 18 (dezoito) de novembro de 2023 (dois mil e vinte e três) foi
realizado o 1º Congreso Centroamericano de Psicología - Aportes y retos de la Psicología en
Centroamerica, realizado em Tegucigalpa, Honduras. O Conselho Federal de Psicologia foi representado
pelo Conselheiro-Presidente Pedro Paulo Bicalho, assessorado pelo gerente da GRI, Daniel Arruda Mar�ns.
Pela primeira vez, as seis principais organizações que representam a psicologia em cada país centro-
americano se reuniram para realizar uma conferência acadêmica e um fórum polí�co, que
debateram temas atuais de interesse para a prá�ca profissional e para a organização e desenvolvimento
da psicologia na região. Os principais obje�vos do I Congresso foram: Conhecer as contribuições
acadêmicas e cien�ficas da América Central, que permitem às populações de cada país responder a uma
condição maior e mais complexa de vulnerabilidade, danos psicossociais e saúde mental. Tornar visíveis
estratégias, técnicas e ferramentas úteis para a intervenção psicológica de acordo com o contexto centro-
americano. Proporcionar espaços de diálogo e discussão de alto nível sobre temas de interesse
intersetorial, intercultural, de direitos humanos, de gênero e de determinação social. Refle�r sobre os
caminhos apropriados para iniciar um processo que fortaleça a integração regional em questões de
competência em saúde mental, alinhado com os padrões internacionais de psicologia e saúde mental. O
Conselheiro-Presidente Pedro Paulo Gastalho de Bicalho par�cipou da programação oficial do Congresso,
como um dos 5 (cinco) conferencistas convidados-especiais, proferindo fala na Conferência Plenária
Presencial, �tulo: "La experiencia regulatoria del Consejo Federal de Psicología de Brasil para la
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erradicación de las terapias de conversión sexual", no dia 16 (dezesseis) de novembro de 2023 (dois mil e
vinte e três) em Honduras. Foram distribuídos exemplares impressos e QR Codes para acesso às
publicações: Tenta�vas de Aniquilamento de Subje�vidades LGBTI+. Referências técnicas para atuação de
psicólogas em polí�cas públicas para população LGBTQIA+. Reuniões bilaterais: Pedro Paulo Gastalho de
Bicalho também realizou reuniões com as seguintes en�dades e autoridades presentes ao evento, com a
formulação de propostas de ar�culação e parceria: SIP:Dr. Julio Penagos Corzo (Presidente da Sociedade
Interamericana de Psicologia – SIP): Convite ao Conselho Federal de Psicologia para realizar e coordenar
fórum de representantes de colégios e conselhos de psicologia da América do Sul, durante o IX Congresso
Regional da SIP - América do Sul, a ser realizado entre 25 (vinte e cinco) e 28 (vinte e oito) de junho de
2024 (dois mil e vinte e quatro), na cidade de Arequipa, Peru. O Conselho Federal de Psicologia contará
com total apoio da SIP e da organização local do evento. Convite ao Conselho Federal de Psicologia para
assinatura de carta geral de intenções de apoio e colaboração mútua para o desenvolvimento da
psicologia e de sua organização interins�tucional. UCCAP: Dr. Roberto Ordóñez González (Presidente
da Asociación Nicaragüense para el Desarrollo de la Psicología - ANDEPSI) (Vice-presidente (atual) e
próximo presidente (eleito) da Unión Centroamericana de Colegios y Asociaciones de Psicología - UCCAP).
Agradecimentos ao Conselho Federal de Psicologia pela contribuição ao 1º Congresso da UCCAP trazendo
temá�ca pouco abordada na América Central. Diálogos sobre o processo de organização dos colégios e
associações de psicologia da América Central. Convite ao Conselho Federal de Psicologia para assinar carta
geral de intenções para a cooperação e o apoio mútuo para o desenvolvimento da psicologia no Brasil e na
América-Central. A UCCAP já tem acordos de parceria firmados com a SIP, IUPsys e PAPU. Convite ao
Conselho Federal de Psicologia para integrar e par�cipar de forma mais a�va do grupo de diálogo e
ar�culação criado após a realização dos dois encontros (2020 e 2022) da "Cúpula (Cumbre) La�no-
americana e do Caribe de presidentes para o fortalecimento gremial da psicologia", organizada pelo
Colégio de Psicólogos da Colômbia. O Conselho Federal de Psicologia é signatário da declaração elaborada
na primeira edição, entre 29      (vinte e nove) e 30 (trinta) de outubro de 2020 (dois mil e vinte). IUPsyS:
Dr. German Gu�érrez (Presidente da Interna�onal Union of Psychological Science – IUPsyS). Convite ao
Conselho Federal de Psicologia para publicação de ar�go na revista cien�fica da IUPsys sobre a atuação do
Conselho Federal de Psicologia na orientação e regulação profissional para a erradicação das chamadas
terapias de reversão sexual. Convite ao Conselho Federal de Psicologia para publicação de ar�go na revista
cien�fica da IUPsys sobre a inserção e atuação da psicologia brasileira nas polí�cas públicas. Diálogos
sobre a atual representação e par�cipação do Brasil na IUPsyS. PAPU: Dr. Saths Cooper (Presidente da Pan
African Psychology Union – PAPU), (Ex-presidente da Interna�onal Union of Psychological Science –
IUPsyS). Diálogo com o Conselho Federal de Psicologia sobre sua experiência à frente da IUPsyS durante
um período de intenso diálogo e interação com en�dades brasileiras de psicologia. Análise de conjuntura
da psicologia no mundo. Modos e formatos de ar�culação e organização da psicologia ao redor do mundo.
Dessa forma, o obje�vo do ponto é: Informar ao Plenário acerca da representação do CFP no 1º Congreso
Centroamericano de Psicología - Aportes y retos de la Psicología en Centroamerica, realizado em
Tegucigalpa, Honduras. Deliberar acerca dos convites feitos ao CFP pelos representantes das en�dades
presentes ao congresso: UCCAP, SIP e IUPsyS. Comentou que foi um evento pequeno, mas que estavam
todos os pares da América Central. Falou sobre as Conferências, que precisou falar o que é o Conselho
Federal de Psicologia, seu funcionamento, história. Falou que a sua fala foi direcionada às terapias de
reversão sexual. Contou que houve a solicitação por parte do Presidente da IUPsyS de que o Conselho
Federal de Psicologia fizesse parte do Observatório da Psicologia na América La�na e que também fosse
redigido um texto sobre a sua fala acerca da regulamentação da Resolução CFP nº 001/1999. Raquel Souza
Lobo Guzzo disse que esta parceria com a IUPsyS é muito importante. Pedro Paulo Gastalho de Bicalho
recebeu um áudio do Presidente da IUPsyS que foi repassado à plenária. E con�nuou contando da
experiência em Honduras no 1º Congreso Centroamericano de Psicología - UCCAP 2023.
Encaminhamentos: Aprovados os aceites aos convites feitos ao Conselho Federal de Psicologia por UCCAP,
SIP e IUPsyS. Ponto 24. CARTA ABERTA CONTRA NOTA DO CFP DE CONSTELAÇÕES FAMILIARES (Processo
Sei nº 576600028.000195/2023-55). Carolina Saraiva referiu que a Secretaria de Orientação e É�ca
recebeu, no dia 29 (vinte e nove) de setembro de 2023 (dois mil e vinte e três), a Carta Aberta ao Conselho
Federal de Psicologia realizada por um grupo de Psicólogas e Consteladoras. O documento traz
ques�onamentos a respeito da qualidade e autoridade para elaboração da Nota Técnica, e aponta que “as
Constelações Sistêmicos-Familiares não se sustentam no campo da psicologia.” Então, a SOE, elaborou
Minuta de Parecer e submeteu à aprovação das conselheiras da SOE: Maria Carolina Fonseca Barbosa
Roseiro, Carolina Saraiva e Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo. A referida Minuta de Parecer foi
aprovada. Foi pautada para reunião de Diretoria que encaminhou que o Parecer fosse pautado para
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discussão em Plenária. Assim, pautamos para a Plenária para apreciação. Recebemos também e-mail
solicitando reunião das Autoridades das Constelações Familiares no Brasil, junto a este Conselho Federal
de Psicologia. Juntamente a este e-mail há abaixo assinado com mais de 5000 (cinco mil) assinaturas. Além
disso, a par�r do dia 16 (dezesseis) de novembro de 2023 (dois mil e vinte e três), recebemos vários
pedidos de acesso ao Processo Sei nº 576600028.000008/2023-33, com base na Lei federal nº 12.527, de
18 de novembro de 2011. Assim é preciso: Apreciar e aprovar a Minuta de Parecer referente a Constelação
Familiar. Apreciar a solicitação de reunião. Fabíola Borges (SOE) contou os acontecimentos referentes à
Constelação Familiar, falou sobre os processos, sobre as solicitações e comentou sobre o Parecer sobre a
Constelação Familiar que a SOE produziu, e recomendou      bastante cautela nas respostas. Alessandra
Santos de Almeida ponderou que é preciso bastante cautela e parcimônia nas discussões. Disse que o
Conselho Nacional de Direitos das Mulheres e outras instâncias, além do Conanda, estão discu�ndo a
questão. Então, solicitou ser incluída as discussões da Constelação Familiar nos espaços de controle social
e de direito. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro referiu que, neste momento, extrapolou o �po de
resposta dado pela SOE, ou seja, responder somente o que está na Nota Técnica e que há várias pessoas
que defendem a Constelação Familiar como prá�ca de saúde, como o pessoal da educação popular, e que
é preciso se aproximar da discussão nos espaços de controle social. Pensa que pode haver judicialização e
que o Conselho Federal de Psicologia deverá estar preparado. Pensa que o que será mais di�cil será
conversar com os grupos que u�lizam a Constelação Familiar de forma não escusa. Jefferson de Souza
Bernardes pensa que devemos chamar para conversar e ouvir estas en�dades e associações que u�lizam a
Constelação Familiar e não rebater que o posicionamento do Conselho Federal de Psicologia é pontual.
Comentou que o Sistema de Avaliação de Pra�cas Psicológicas – SAPP tem feito movimento da marcar
reunião com a rede PICs com o obje�vo de mostrar o Sistema e que nesta reunião estará presente
Alexandre Barreto, que é constelador e Daniel Amaro do Ministério da Saúde. Pensa também que
devemos marcar reunião com a Associação de Consteladores para ouvir o que eles têm a dizer. Alessandra
Santos de Almeida comentou que tem visto várias vertentes da Constelação Familiar e que muitas delas
são violadoras de direito. Ivani Francisco de Oliveira referiu que a plenária não tem posicionamento
contrário ao parecer da SOE e nem à marcação da reunião. Encaminhamentos: A) Incluir a Conselheira
Alessandra Santos de Almeida nos debates do assunto das Constelações Familiares pela relação com o
tema das mulheres. B) Acompanhar os diálogos sobre o assunto nos Conselhos de Direito. C) Dialogar com
defensores da PNPICs e da saúde popular. D) Dialogar com os solicitantes da Carta Aberta. E) Dialogar com
a Rede PICs - Alexandre Barreto (constelador) e Daniel Amado. Ponto 25. AVALIAÇÃO DE TESTES
PSICOLÓGICOS (Processo Sei nº 576600003.000389/2023-39). Evandro Moraes Peixoto contou que o
obje�vo é julgar os testes psicológicos analisados pela Comissão Consul�va em Avaliação Psicológica,
conforme previsto na Resolução CFP nº 09/2018 e na Resolução CFP nº 31/2022: 1. Escala Fatorial de
Neuro�cismo Revisada. 2. Técnica do Desenho da Casa-Árvore-Pessoa (HTP): Avaliação psicológica para
concessão de porte de arma (HTP-Porte de Arma). 3. G-36 Teste Não Verbal de Inteligência - Evidências de
Validade. 4. G-38 Teste Não Verbal de Inteligência - Evidências de Validade. 5. Ques�onário de Avaliação
Tipológica II (QUATI) - Evidências de Validade. Procedeu à leitura dos testes. Encaminhamentos: 1. Escala
Fatorial de Neuro�cismo Revisada: Favorável para uso profissional. 2. Técnica do Desenho da Casa-Árvore-
Pessoa (HTP): Avaliação psicológica para concessão de porte de arma (HTP-Porte de Arma): Desfavorável
para uso profissional. 3. G-36 Teste Não Verbal de Inteligência - Evidências de Validade: Favorável para uso
profissional. 4. G-38 Teste Não Verbal de Inteligência - Evidências de Validade: Favorável para uso
profissional. 5. Ques�onário de Avaliação Tipológica II (QUATI) - Evidências de Validade: Favorável para uso
profissional. A) Os pareceres da CCAP foram aprovados por unanimidade. A plenária discu�u sobre a
pauta, definindo a ordem dos pontos urgentes da plenária. Ponto 26. DESIGNAÇÃO DE DELEGAÇÃO DO
CFP APAF DEZEMBRO 2023 (Processo Sei nº 576600004.000374/2023-61). Ivani Francisco de Oliveira
salientou que considerando que nos dias 16 (dezesseis) e 17 (dezessete) de dezembro de 2023 (dois mil e
vinte e três) acontecerá a Apaf - Assembleia das Polí�cas, da Administração e das Finanças, é necessário
designar as conselheiras que irão compor a delegação do Conselho Federal de Psicologia, esta deverá ser
composta por 3 (três) delegadas efe�vas e 2 (duas) delegadas suplentes. Ela lembrou que o Plenário já
�nha combinado que é importante que os delegados da Apaf par�cipem da reunião do dia 13 (treze) de
dezembro de 2023 (dois mil e vinte e três), antes do encontro de presidentes e tesoureiros, assim é
importante que os integrantes da delegação da Apaf e os convidados tenham disponibilidade para
par�cipar também dessa reunião. Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo perguntou se havia possibilidade
de mudar a data dessa reunião prévia. Sugeriu que a plenária de Apaf seja dia 10 (dez) de dezembro de
2023 (dois mil e vinte e três), domingo. O grupo avaliou que talvez seja inviável para as equipes técnicas
conseguirem produzir as colinhas para a Apaf. Após ampla discussão foram indicados: Pedro Paulo
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Gastalho de Bicalho e Célia Mazza de Souza como delegados; Izabel Hazin      como Conselheira Secretária
responsável pela ata e fora da delegação. Ivani Francisco de Oliveira se candidatou para apresentar o
ponto do Programa de Ações Afirma�vas e para revezar com Pedro Paulo Gastalho de Bicalho na mesa
diretora. Izabel Hazin sugeriu que o Conselho Federal de Psicologia tenha mais convidados para apresentar
os pontos, haja vista que muitos virão para a Efeméride. Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo se colocou
à disposição para ser delegado, porém falou da dificuldade de par�cipar da reunião prévia do dia 13
(treze) de dezembro de 2023 (dois mil e vinte e três), porque estará em evento da Conferência de Saúde.
Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo ficou confirmado como convidado. Maria Carolina Fonseca
Barbosa Roseiro explicou que quem está como convidado já acaba par�cipando do ponto que irá
apresentar, mas não sabem do todo pautado pelos Conselhos Regionais de Psicologia. Assim, pediu
indicação da diretoria, que já conseguiu ver a pauta completa da Apaf e sabe os assuntos que mais vão
exigir. Lembrou do exemplo do ponto dos psicodélicos na úl�ma Apaf, para que a delegação esteja
preparada para responder com o posicionamento do Conselho Federal de Psicologia, como necessário.
Marina de Pol Poniwas informou que se colocaria à disposição para ser delegada na Apaf, porém, explicou
que no dia 13 (treze) de dezembro de 2023 (dois mil e vinte e três) não pode par�cipar da reunião, por
conta do Conanda. Juliana de Barros Guimarães informa que todos os conselheiros já estarão para
efeméride, portanto não terá custo adicional, sugere que os conselheiros se coloquem à disposição. Ivani
Francisco de Oliveira ques�ona quais conselheiros podem e querem estar na APAF e quais conselheiros
podem estar no dia 13 (treze) de dezembro de 2023 (dois mil e vinte e três) para fazer parte da delegação.
A Conselheira Rosana Mendes Éleres de Figueiredo se disponibilizou para fazer parte da delegação.
Alessandra Santos de Almeida sensibiliza o plenário quanto à importância      de par�cipação na Apaf.
Encaminhamentos: A) Pedro Paulo Gastalho de Bicalho, Ivani Francisco de Oliveira e Célia Mazza de Souza
como delegadas; Rosana Mendes Éleres de Figueiredo e Juliana de Barros Guimarães como suplentes.
Izabel Hazin      como Conselheira Secretária responsável pela ata e fora da delegação. Gabriel Henrique
Pereira de Figueiredo e Nita Tuxá como convidadas. B) Reunião pré Apaf dia 13 (treze) de dezembro de
2023 (dois mil e vinte e três). Ponto 27. DESIGNAÇÃO DE RELATOR(A) PARA PROCESSO ADMINISTRATIVO
EM GRAU DE RECURSO. Conselho Regional de Psicologia - 6ª Região (Processo Sei nº
576600020.001918/2023-11). Processo Administra�vo oriundo do CRP 06, recurso referente à obtenção
de �tulo de especialista em Psicologia do Esporte. Encaminhamento: Designado Conselheiro Rodrigo
Acioli Moura como relator para o referido processo administra�vo. Ponto 28. DESIGNAÇÃO DE
RELATOR(A) PARA PROCESSO ADMINISTRATIVO EM GRAU DE RECURSO. Conselho Regional de Psicologia
- 6ª Região (Processo Sei nº 576600020.001927/2023-02). Processo Administra�vo oriundo do CRP 06,
recurso referente à obtenção de �tulo de especialista em Psicologia do Tráfego. Encaminhamento:
Designada Conselheira Juliana de Barros Guimarães como relatora para o referido processo administra�vo.
Ponto 29. DESIGNAÇÃO DE RELATOR(A) PARA PROCESSO ADMINISTRATIVO EM GRAU DE RECURSO.
Conselho Regional de Psicologia - 17ª Região (Processo Sei nº 571700199.000041/2023-69). Processo
Administra�vo oriundo do CRP 17, recurso referente à obtenção de �tulo de especialista em Psicologia do
Tráfego. Encaminhamento: Designada Conselheira Alessandra Santos de Almeida como relatora para o
referido processo administra�vo. Ponto 30. INCLUSÃO EM PAUTA E INDICAÇÃO DE RELATORIA -
DEZEMBRO 2023 E JANEIRO E FEVEREIRO 2024 (Processo Sei nº 576600290.000087/2023-72). Daniela
Mundim contou que é preciso: 1) Incluir dois processos disciplinares para o julgamento de 7 (sete) de
dezembro de 2023 (dois mil e vinte e três), quinta-feira, sob a presidência de Pedro Paulo Gastalho de
Bicalho e confirmar o quórum: h�ps://docs.google.com/document/d/1DikS3Is-
JaG9w4RTjpu6KqKINO7aUaZ9UENRKevwBJw/edit. 2) Pautar os processos para o julgamento de janeiro –
26 (vinte e seis) de janeiro de 2024 (dois mil e vinte e quatro), sexta-feira, sob presidência de Ivani
Francisco de Oliveira, e definir o quórum
h�ps://docs.google.com/document/d/1TDr8wD2EjCEVTgc4YIAII5XNsfPBKTgpDDh1R2BiwRA/edit. 3)
Pautar os processos para o julgamento de fevereiro – 16 (dezesseis) de fevereiro de 2024 (dois mil e vinte
e quatro), sexta-feira, sob presidência de Pedro Paulo Gastalho de Bicalho e definir quórum.
h�ps://docs.google.com/document/d/1BBI0ntHASRRcFMC0Gh0CG5jIY9GxntVToscmi8ZnlPE/edit.
Comentou que a par�r de março de 2024 (dois mil e vinte e quatro), a SOE irá designar os relatores dos
processos é�cos, com revezamento sempre que possível. E que nos meses de janeiro e fevereiro de 2024
(dois mil e vinte e quatro), a SOE privilegiará os conselheiros que são relatores para compor o quórum. O
plenário foi indicando as relatorias. Marina de Pol Poniwas salientou que prefere que o seu Processo
Disciplinar É�co seja relatado em março. O plenário entrou em consenso que a SOE vai entrar em contato
com os relatores de janeiro de 2024 (dois mil e vinte e quatro) para formar o quórum. Encaminhamento:
A) Designados relatores para processos que serão julgados em dezembro de 2023 em:
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h�ps://docs.google.com/document/d/1BBI0ntHASRRcFMC0Gh0CG5jIY9GxntVToscmi8ZnlPE/edit. B)
Designados relatores para processos que serão julgados em janeiro de 2024 em
h�ps://docs.google.com/document/d/1TDr8wD2EjCEVTgc4YIAII5XNsfPBKTgpDDh1R2BiwRA/edit . C)
Designados relatores e quórum para processos que serão julgados em fevereiro de 2024 em:
h�ps://docs.google.com/document/d/1BBI0ntHASRRcFMC0Gh0CG5jIY9GxntVToscmi8ZnlPE/edit. D)
Designar Marina de Pol Poniwas para março/2024. E) A par�r de março de 2024, a SOE irá designar os
relatores dos processos é�cos, com revezamento sempre que possível. F) Nos meses de janeiro e fevereiro
de 2024, a SOE privilegiará os conselheiros que são relatores para compor o quórum. G) Fazer contatos
individuais para os membros indicarem a possibilidade de par�cipação online ou presencial. Ponto 31.
REFORMULAÇÃO ORÇAMENTÁRIA CRP 7/RS (Processo Sei nº 570700256.000118/2023-33). Célia Mazza
de Souza disse que o Conselho Regional de Psicologia - CRP-07/RS enviou para o Conselho Federal de
Psicologia      o�cio informando sobre a necessidade de reformular seu orçamento no exercício de 2023
(dois mil e vinte e três), já aprovada em sua Plenária. Devido à urgência do pedido de reformulação, esse
pedido foi aprovado na reunião de diretoria no dia 21 (vinte e um) de outubro de 2023 (dois mil e vinte e
três), ad referendum. Procedeu à apresentação dos slides. Encaminhamento: Aprovada a Reformulação
Orçamentária do CRP-RS. Ponto 32. PROPOSTA ORÇAMENTÁRIA DOS REGIONAIS PARA O EXERCÍCIO DE
2024 (Processo Sei nº 576600024.000006/2023-84). Célia Mazza de Souza contou que considerando que
os Conselhos Regionais enviaram para o Conselho Federal as Propostas Orçamentárias para o exercício de
2024 (dois mil e vinte e quatro), seguem      para apreciação, aprovação na Plenária de novembro de 2023
(dois mil e vinte e três). Procedeu à apresentação dos slides. Encaminhamento: Aprovadas as Propostas
Orçamentárias dos Regionais para o exercício de 2024 (dois mil e vinte e quatro). Ponto 33. SUGESTÕES
DE ALTERAÇÃO DA RESOLUÇÃO CFP Nº 12/2018 (Processo Sei nº 576600013.000122/2023-22). Rosana
Mendes Éleres de Figueiredo disse que desde o ano de 2019 (dois mil e dezenove), por força da Resolução
CFP nº 12/2018, elaborada em Apaf, o Conselho Federal de Psicologia promove anualmente o acesso a
recursos provenientes da Conta Revista (Divulgação) para o financiamento de publicações dos Conselhos
Regionais de Psicologia e do Conselho Federal de Psicologia. Nesse processo, a atual Comissão Editorial,
em conjunto com as áreas técnicas do Conselho Federal de Psicologia (Gerência de Comunicação e
Gerência Financeira), iden�ficaram a necessidade de vários ajustes, subs�tuições e inserções no texto da
norma�va, a fim de torná-la mais instru�va e exequível. Importante destacar que a proposta não altera o
valor dos recursos des�nados ao financiamento das publicações. Assim é preciso: Apreciar a proposta de
alteração da Resolução CFP nº 12/2018 construída pela Comissão Editorial, com o auxílio da Gerência de
Comunicação e da Gerência Financeira do Conselho Federal de Psicologia. Procedeu à leitura      dos
aspectos da Minuta de Resolução que sofreram alterações. Ivani Francisco de Oliveira comentou que o
plenário não tem nenhuma sugestão de alteração e pensa que a Minuta de Resolução passe
tranquilamente pela Apaf. Encaminhamentos: Aprovada a proposta de alteração da Resolução CFP nº
12/2018 construída pela Comissão Editorial. Ponto 34. REFORMULAÇÃO ORÇAMENTÁRIA CRP 23/TO
(Processo Sei nº 576600020.001291/2023-91). Célia Mazza de Souza disse que o Conselho Regional de
Psicologia - CRP-23/TO enviou ao Conselho Federal de Psicologia um o�cio informando sobre a
necessidade de reformulação orçamentária para o exercício de 2023 (dois mil e vinte e três). José Eli
Vasconcelos (GFin) comentou que a situação do CRP 23 é a�pica, pois geralmente a solicitação de
suplementação é de milhões e eles solicitam a suplementação de 78 (setenta e oito) mil reais. Após
discussão, o plenário aprovou. Encaminhamentos: Aprovada a Reformulação Orçamentária do CRP-TO.
Ponto 35. GT ELEIÇÕES 2025/2028 (Processo Sei nº 576600004.000364/2023-25). Jefferson de Souza
Bernardes contou que considerando a orientação da Lei nº 5.766/1971 quanto a necessidade de realizar o
processo eleitoral para a eleição dos membros dos Conselhos Regionais de Psicologia e para a consulta dos
membros do Conselho Federal de Psicologia, considerando ainda as orientações das Comissões Eleitorais
do pleito de 2023/2025 (CER, CEE, CRE e CNHA), se fez necessário o aprimoramento e a revisão do
Regimento Eleitoral para o próximo pleito em 2025/2028 (dois mil e vinte e cinco a dois mil e vinte e oito).
A Apaf que ocorreu nos dias 27 (vinte e sete) e 28 (vinte e oito) de maio de 2023 (dois mil e vinte e três),
deliberou sobre a criação do GT Eleições, composto por: CFP e os seguintes CRPs: CRP 14 - Centro-Oeste,
CRP 10 - Norte, CRP 23 - Norte, CRP 02 - Nordeste, CRP-22 - Nordeste, CRP-07 - Sul e CRP-16 – Sudoeste. O
Grupo de Trabalho Eleições se reuniu em 04 (quatro) reuniões online e 01(uma) presencial, para discu�r
pontos de melhorias no Processo Eleitoral do Sistema Conselhos com o obje�vo da construção do novo
Regimento Eleitoral (Resolução) para o pleito de 2025 (dois mil e vinte e cinco), executando as seguintes
tarefas: Conhecimento e discussão das recomendações das Comissões Eleitorais do Pleito 2023/2025; 
Leitura do Regimento Eleitoral - Resolução 05/2021 para reflexão e debates sobre os pontos de
melhorias; Discussão e organização dos pontos a serem discu�dos na Apaf para melhor elaboração do
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Regimento Eleitoral que deverá ser aprovado na APAF de maio de 2024 (dois mil e vinte e quatro). A par�r
das a�vidades executadas e indicadas acima pelo Grupo de Trabalho, destacam-se as seguintes propostas
de alteração no processo Eleitoral: Ponto de apoio a votação (Votação 100% online e Sistema de votação);
Período para a Formação das Comissões Eleitorais (CEE, CER, CRES e CNHA); Intersecção com a COMORG
(COREPs e CNP); Processo de inscrição de chapas (Regionais e Nacional - Sugestão de unificar); Prazos para
inscrição de chapa (pré inscrição, inscrição, análise, homologação, apresentação e divulgação); Período de
Afastamento de diretoria; Meios de divulgação - Processo Eleitoral e das chapas (site, debates, aplica�vo);
Campanha de atualização cadastral; Envio da Base de dados; Meios de divulgação - Processo Eleitoral e
das chapas (site, debates, aplica�vo) Funcionamento da Comissão Nacional de Heteroiden�ficação e
Aferição (ad hoc); Reserva de vagas. Assim, o obje�vo do ponto é: Apresentar para deliberação na Apaf as
discussões e construções feitas pelo Grupo de Trabalho Eleições de pontos de melhorias no Processo
Eleitoral, a fim de subsidiar a construção do Regimento Eleitoral (Resolução), que deverá ser apreciado na
Apaf de Maio de 2024 (dois mil e vinte e quatro). Referiu sobre o andamento do Grupo de Trabalho e sua
importância e que todos os resultados apresentados são consensuados dentro do próprio Grupo de
Trabalho. Comentou sobre as propostas, as teses centrais. Sobre os pontos de apoio, comentou que a
Comissão Regional Eleitoral definirá a necessidade ou não de ponto de apoio. E também que as Bancas de
Heteroiden�ficação serão contratadas e presenciais. Comentou ainda sobre a reserva de vagas de 20%
(vinte por cento). Destacou ainda que o penúl�mo dia dos COREPs seria a data limite de inscrição das
chapas e que a apresentação das chapas pode ser feita neste dia. Ivani Francisco de Oliveira parabenizou o
trabalho executado. Alessandra Santos de Almeida perguntou se será discu�da a metodologia das
Comissões de Heteroiden�ficação. Comentou sobre a proposta de unificação dos COREPs, pois pensa ser
inviável, haja vista a diversidade do país em que vivemos. Izabel Augusta Hazin Pires pontuou um
incômodo quanto à forma de apresentação e de votação, somente na modalidade remota, pois destacou
as especificidades da região norte. Marina de Pol Poniwas perguntou se a Comissão de
Heteroiden�ficação e Aferição será só uma ou cada estado terá a sua Comissão. Célia Mazza de Souza
ponderou sobre os 20% (vinte por cento) de reserva de vagas, que como está escrito não está
devidamente especificado e pode trazer confusão, principalmente aos Conselhos Regionais de pequeno
porte. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro está tentando entender como esta proposta poderá ser
mais bem mobilizada. Comentou que a campanha começa no Congresso Nacional da Psicologia – CNP, mas
que no formato apresentado ficou muito longa e extremamente desgastante. Pensa que é preciso um
momento para falar mais da campanha, das regras da campanha. Carolina Saraiva perguntou como serão
os critérios para a seleção dos povos tradicionais. Jefferson de Souza Bernardes respondeu sobre a
questão dos 20% (vinte por cento) da reserva de vagas para a �tularidade. Comentou sobre a Comissão de
Heteroiden�ficação e Aferição, que será feito por uma consultoria, que montará todo o processo, e que as
aferições, realizadas pelas bancas, serão realizadas de modo presencial, para que traga mais lisura ao
processo. Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro destacou que o debate entre suplente e efe�vo tem a
ver com a disponibilidade. Célia Mazza de Souza salientou que o percentual de 20% (vinte por cento) não é
teto, é mínimo. Jefferson de Souza Bernardes disse que a campanha já é longa, que não houve extensão
do prazo. Não havendo mais ques�onamentos, passou-se aos encaminhamentos. Encaminhamentos: A)
Apresentar para deliberação na Apaf as discussões e construções feitas pelo Grupo de Trabalho Eleições
de pontos de melhorias no Processo Eleitoral, a fim de subsidiar a construção do Regimento Eleitoral
(Resolução), que deverá ser apreciado na Apaf de Maio de 2024 (dois mil e vinte e quatro). B) Rever na
apresentação o uso do termo reserva de vagas. C) Rever no Grupo de Trabalho a porcentagem de reserva
de vagas dos �tulares. D) Fazer levantamento qualita�vo e quan�ta�vo da par�cipação das pessoas que
compõem o sistema de reserva de vagas na condição de gestão do Conselho Regional. (efe�vos e
suplentes). E) No item “Reserva de Vagas - garan�r que no mínimo 20% (vinte por cento) da reserva de
vagas devem ser de �tulares”, incluir: caso haja vacância, a subs�tuição será feita por ampla concorrência.
F) Pautar para Próxima Plenária a discussão sobre a unificação. Ponto 36. DISCUSSÃO ACERCA DE
POSICIONAMENTO DO CFP AO REQUERIMENTO DE MOÇÃO DE REPÚDIO APRESENTADO NA CÂMARA
DOS DEPUTADOS (Processo Sei nº 576600034.000153/2023-35). Erick Vieira (Aspar) contou que no dia
03(três) de outubro de 2023 (dois mil e vinte e três), o Dep. Nikolas Ferreira (PL-MG) apresentou o
Requerimento n. 190/2023 no âmbito da Comissão de Direitos Humanos, Minorias e Igualdade Racial, que
requer "Moção de Repúdio à publicação do Conselho Federal de Psicologia (CFP) em defesa da
descriminalização do aborto". A publicação à qual o parlamentar se refere é o post "A Psicologia na defesa
dos Direitos Sexuais e Reprodu�vos das Mulheres", cujo texto é: Psicologia e a descriminalização do
Aborto, destacando que       28 (vinte e oito) de setembro é o Dia La�no-Americano e Caribenho de Luta
pela Descriminalização do Aborto, um importante momento para chamar a atenção para o fato de que o
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aborto seguro é um atendimento de saúde essencial. Es�ma�vas apontam que mais de 25 (vinte e cinco)
milhões de abortos inseguros são feitos no mundo todos os anos. Ao menos 97% (noventa e sete por
cento) deles ocorrem em países em desenvolvimento, levando a cerca de 22,8 (vinte e duas mil e
oitocentas) mil mortes maternas e a milhões de graves complicações - especialmente das mulheres mais
pobres, incluindo negras, periféricas e indígenas. Para lidar com esse grave desafio de desigualdade social
e em defesa da vida das mulheres, o Conselho Federal de Psicologia tem uma luta histórica pela promoção
dos direitos sexuais e reprodu�vos e pela descriminalização do aborto. Nesta semana, o Conselho Federal
par�cipou como amicus curiae no julgamento da ação que tramita no Supremo Tribunal Federal para
descriminalizar o aborto até a 12ª (décima segunda) semana de gestação. O obje�vo é que o
procedimento passe a ser tratado como uma questão de saúde pública. Na sustentação apresentada ao
STF, o Conselho destacou dados de pesquisa realizada pelo Crepop com psicólogas que atuam com
serviços de enfrentamento à violência contra a mulher e que demonstra que a criminalização do aborto
torna ainda mais vulnerável as populações já vulneráveis. No julgamento, a ministra Rosa Weber, relatora
da ação, votou para que o aborto até 12 (doze) semanas de gestação não seja mais crime no país. “A
criminalização fere direitos fundamentais das mulheres. A proibição não é eficiente para evitar abortos,
sendo mais adequado polí�cas públicas de prevenção à gravidez indesejada, como educação sexual”. O
julgamento foi suspenso e prosseguirá em sessão presencial, em data a ser definida. A solicitação será
apreciada no âmbito da Comissão de Direitos Humanos, Minorias e Igualdade Racial, ainda sem data
prevista para deliberação. Após ciência da apresentação do documento, a Diretoria do Conselho Federal
deliberou, em sua 22ª (vigésima) Reunião, pela par�cipação de especialista que pudesse mediar a
discussão do tema em Plenário a fim de definir se o Conselho Federal responderá ou não ao parlamentar.
Após indicações realizadas pela Gerência de Relações Ins�tucionais, foi aprovada a par�cipação de duas
pesquisadoras na discussão em questão. Paula Rita Bacellar Gonzaga, que integra a Comissão de Direitos
Humanos do Conselho Federal e coordena o Grupo de Estudos sobre Psicologia e Aborto na América
La�na na UFMG; e Daniela Pedroso, pesquisadora do Grupo de Estudos sobre Aborto (GEA) e psicóloga do
Núcleo de Violência Sexual e Aborto Previsto em Lei do Centro de Referência da Saúde da Mulher -
Hospital Pérola Byington. Dessa forma, o obje�vo do ponto é: Discu�r o tema de direitos sexuais e
reprodu�vos, levando em consideração as exposições das pesquisadoras convidadas; e Definir se o
Conselho Federal responderá ao Deputado e, em caso posi�vo, definir o conteúdo e formato da
manifestação. Alessandra Santos de Almeida comentou o porquê de seguir       manifestando-se pela não
descriminalização do aborto e que este assunto não é novo e há todo um movimento sobre ele. A palavra
foi passada para as convidadas. Daniela Pedroso falou sobre o índice de abortamento no Brasil, sobre o
aborto no serviço de aborto legal, sobre estudos rela�vos aos efeitos emocionais quando realizam o
abortamento. A palavra foi passada para Paula Rita Bacellar Gonzaga que falou sobre a mortalidade
materna, os serviços de prá�cas clandes�nas em saúde e mencionou algumas experiências, que ouviu, de
mulheres que fizeram o abortamento durante sua pesquisa de Mestrado. Célia Mazza de Souza comentou
sobre as manipulações do machismo nos relacionamentos e possibilidades de abortamento, mas que
con�nuamos defendendo a vida, e ponderou que é preciso, no mínimo, uma conversa de orientação às
mulheres que farão ou que fizeram abortamento. Pensa que é preciso avançar na construção de diálogos,
sensibilização a atores da sociedade sobre a temá�ca. Ivani Francisco de Oliveira agradeceu a presença das
convidadas e que o plenário entendeu a necessidade de apoio para tomar algumas decisões. Acha que é
preciso pensar na lógica do encarceramento quando do abortamento, pois é considerado um crime que
vai a júri popular. Ponderou que a presença das duas convidadas traz duas questões, se vamos responder
ao Deputado que solicita a moção e também como entendemos o posicionamento do Sistema Conselhos.
Marina de Pol Poniwas comentou sobre a tenta�va de manobra de alguns par�dos sobre o PL que prevê
personalidade ao nascituro. E disse que a demanda chegou ao Conanda, e atualmente      está sendo
discu�do na Comissão de Direitos Humanos do Conanda. Carolina Saraiva perguntou como as profissionais
que estão na ponta entenderão este processo de abortamento e que é preciso garan�r os direitos
humanos para as pessoas que fizeram o abortamento. Pensa que não deve ser respondido ao Deputado.
Evandro Moraes Peixoto comentou sobre os dados da pesquisa realizada pela convidada Paula Rita
Bacellar Gonzaga, falou dos aspectos religiosos e que a fala das convidadas pode ajudar o Conselho
Federal de Psicologia nos seus pronunciamentos. Izabel Augusta Hazin Pires pensa que a discussão do
abortamento não pode ser balizada pela presença ou não do sofrimento e que o sofrimento é inerente à
vida. Alessandra Santos de Almeida destacou a realização do Germinário e que é preciso resgatar o
material e produzir material sobre o assunto. Ivani Francisco de Oliveira agradeceu a presença das
convidadas. Encaminhamentos: A) O Plenário deliberou por não responder ao Dep. Nikolas Ferreira (PL-
MG). B) Providenciar publicação do Germinário, ar�cular com Conselheira Alessandra Almeida. Ponto 37. I
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SEMINÁRIO NACIONAL DE PSICOLOGIA E DIVERSIDADES SEXUAIS E DE GÊNERO (Processo Sei nº
576600020.002341/2023-57). Ivani Francisco de Oliveira disse que o CRP-03 enviou um o�cio circular aos
regionais e Conselho Federal convidando para o “I Seminário Nacional de Psicologia e diversidades sexuais
e de gênero”, nos dias 18 (dezoito) e 19 (dezenove) de dezembro de 2023 (dois mil e vinte e três), na Sede
do CRP-03, situado na Rua Professor Aris�des Novis, 27, Federação, Salvador-BA. Comentou que é preciso
deliberar se o Conselho Federal de Psicologia irá par�cipar e quais serão as representantes. Alessandra
Santos de Almeida pensa que a representação pode ser feita pela conselheira Carla Isadora Barbosa Canto
e salientou que gostaria de par�cipar também como representante do Conselho Federal. Carla Isadora
Barbosa Canto pensa que o conselheiro deva estar presente também, pois é coordenador do GT de Apaf
Diversidade Sexual e Gênero e que pode falar sobre o processo transexualizador. E que Emily Mel da
Comissão de Direitos Humanos deve estar presente também. M     Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo
se colocou à disposição para ir. Encaminhamentos: A) O Conselho Federal vai par�cipar conforme convite:
Pedro Paulo Gastalho de Bicalho, Carla Isadora Barbosa Canto, Roberto Chateaubriand
Domingues, Alessandra Santos de Almeida, Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo e Emily Mel (CDH)
representarão o Conselho Federal no Seminário. B) Conselho Federal não par�cipará na a�vidade da
Plenária final. O primeiro dia da reunião plenária foi encerrado às dezoito horas e cinquenta e quatro
minutos. Esta ata foi lavrada por mim, Izabel Augusta Hazin Pires, Conselheira-Secretária, e assinada por
todas as presentes nomeadas.___________________________

Nota: [1] No intuito de garantir uma linguagem inclusiva de gênero e considerando que mais de 80% da categoria é composta
por mulheres, a Apaf optou por referenciar a categoria no feminino. Desta forma, sempre que aparecerem palavras no feminino

como 'psicólogas', 'inscritas', entre outras, estão incluídos todos os gêneros.

Documento assinado eletronicamente por Raquel Souza Lobo Guzzo, Conselheira(o), em 24/04/2024, às
20:32, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de
outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Carla Isadora Barbosa Canto, Conselheira(o), em 25/04/2024,
às 07:58, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Roberto Chateaubriand Domingues, Conselheira(o)
Secretária(o), em 25/04/2024, às 08:21, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, §
1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Pedro Paulo Gastalho de Bicalho, Conselheira(o) Presidente,
em 25/04/2024, às 09:51, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do
Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Juliana de Barros Guimarães, Conselheira(o), em 25/04/2024,
às 10:09, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Célia Mazza de Souza, Conselheira(o) Tesoureira(o), em
25/04/2024, às 11:08, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Rosana Mendes Éleres de Figueiredo, Conselheira(o), em
25/04/2024, às 13:04, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Marina De Pol Poniwas, Conselheira Suplente, em 25/04/2024,
às 15:09, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.
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Documento assinado eletronicamente por Evandro Morais Peixoto, Conselheira(o) Suplente, em
25/04/2024, às 21:04, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Alessandra Santos De Almeida, Conselheira(o), em
26/04/2024, às 14:51, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Antonio Virgilio Bi�encourt Bastos, Conselheira(o), em
26/04/2024, às 16:35, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Izabel Augusta Hazin Pires, Conselheira(o) Suplente, em
29/04/2024, às 12:30, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Jefferson de Souza Bernardes, Conselheira(o) Suplente, em
29/04/2024, às 12:42, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Maria Carolina Fonseca Barbosa Roseiro, Conselheira(o)
Suplente, em 29/04/2024, às 13:09, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º,
do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Carolina Saraiva, Conselheira(o) Secretária(o), em 29/04/2024,
às 13:39, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8
de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Edilaise Santos Vieira, Conselheira(o) Suplente, em
30/04/2024, às 08:46, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Rodrigo Acioli Moura, Conselheira(o), em 30/04/2024, às
14:34, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de
outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Neuza Maria de Fá�ma Guareschi, Conselheira(o), em
01/05/2024, às 12:35, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Fabiane Rodrigues Fonseca, Conselheira(o) Suplente, em
02/05/2024, às 18:03, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº
8.539, de 8 de outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Ivani Francisco de Oliveira, Conselheira(o), em 03/05/2024, às
17:51, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º, do Decreto nº 8.539, de 8 de
outubro de 2015.

Documento assinado eletronicamente por Gabriel Henrique Pereira de Figueiredo, Conselheira(o)
Suplente, em 13/05/2024, às 11:02, conforme horário oficial de Brasília, com fundamento no art. 6º, § 1º,
do Decreto nº 8.539, de 8 de outubro de 2015.

A auten�cidade deste documento pode ser conferida no site
h�p://sei.cfp.org.br/sei/controlador_externo.php?
acao=documento_conferir&id_orgao_acesso_externo=0, informando o código verificador 1549645 e o
código CRC 709E2C16.
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